

## El Vaticano abre su archivo sobre la dictadura en Argentina

### Solo podrán consultarlo los allegados a las víctimas del régimen

CARLOS E. CUÉ / PABLO ORDAZ  
Buenos Aires / Roma

La Iglesia católica, por orden del papa Francisco, abre sus archivos sobre la última dictadura militar argentina para los allegados a las

víctimas del régimen. En un comunicado conjunto, la secretaría de Estado vaticana y la Conferencia Episcopal del país austral anunciaron que “próximamente las víctimas y los familiares directos de los desaparecidos y detenidos y, en el caso de religiosos o eclesiásticos, también sus superiores mayores”, podrán consultar los documentos. Quedan excluidos tanto la prensa como los historiadores. El papel que jugó durante la dictadura es la mayor mancha de la historia de la Iglesia en el país latinoamericano y uno de los momentos más oscuros del catolicismo.

La apertura de los archivos, que se convertirá en realidad cuando concluya el proceso de digitalización y organización del material, era algo que las organizaciones de derechos humanos llevaban años reclamando a Roma. El grueso son 3.000 cartas con peticiones de ayuda a la Iglesia de familiares de desaparecidos. Sin embargo, para que el proceso de transparencia con los más cercanos a las víctimas resulte completo faltan por abrirse los archivos castrenses.

PÁGINA 6

### La Iglesia prohíbe esparcir o guardar las cenizas de los muertos

## Rajoy admite su debilidad antes de la investidura

J. CASQUEIRO / N. JUNQUERA  
Madrid

El líder del Partido Popular, Mariano Rajoy, dijo ayer, tras aceptar el encargo del rey Felipe VI para presentarse a la investidura, que tratará de llegar a acuerdos con otros partidos para intentar que la legislatura dure cuatro años. El presidente del Gobierno español en funciones —dejará de estarlo, si no hay sorpresas, en la noche del sábado, en segunda votación— prometió “mucho diálogo” y aseguró que es “perfectamente consciente de las dificultades que entraña gobernar en minoría”.

PÁGINAS 17 A 19

### ADEMÁS



### San Francisco tiene su particular torre de Pisa

Millennium Tower, un edificio de 58 pisos y 197 metros, se inclina dos centímetros y medio cada año.

P11

### Lucha de poder en la derecha mexicana

P8

### Signos de recuperación en la brasileña Petrobras

P35



DDELIL SOULEIMAN (AFP)

## La coalición contra el ISIS se prepara para liberar Mosul

Los ministros de Defensa de los 13 países occidentales participantes en la coalición internacional contra el ISIS acordaron ayer en París intentar la reconquista de Mosul, la segunda ciudad más impor-

tante del califato del Estado Islámico, sita en Irak, y de Raqa, su mayor feudo en Siria. En la imagen, un niño iraquí en el campo de refugiados de Al-Hol, en la provincia siria de Hasakeh.

PÁGINA 3

## El diálogo en Venezuela encalla antes de empezar

### Parte de la oposición rechaza las negociaciones y la Asamblea inicia un juicio político contra Maduro. Hoy, marcha en Caracas

EWALD SCHARFENBERG, Caracas  
La apertura anunciada por el Vaticano de una vía de diálogo entre Gobierno y oposición en Venezuela apenas duró unas horas. El proceso ha naufragado antes siquiera de empezar después de que dirigentes opositores como Henrique Capriles se negaran a sentarse con el chavismo debido a los acontecimientos de los últimos

días, como la suspensión del referéndum revocatorio contra el presidente, Nicolás Maduro, y el asalto violento al Parlamento.

La Asamblea inició ayer un juicio político al mandatario con el

### OPINIÓN

#### La hora de todos

Ibsen Martínez

que pretende su destitución del cargo. Maduro regresó ayer a Venezuela después de visitar el lunes al Papa en el Vaticano, y convocó para hoy un Consejo de Defensa de la Nación con la presencia de los presidentes de los cinco poderes. También para hoy la oposición ha convocado una marcha en Caracas bajo el lema *La toma de Venezuela*.

PÁGINA 7

### PLANETA FUTURO

Otra información, otra mirada al mundo: desde el terreno, desde el punto de vista de los más desfavorecidos.



planetafuturo.elpais.com

### Miles de desplazados esperan para cruzar la frontera tras una ruta migratoria inédita

## Tijuana, puerta de paso de Haití a EE UU

DAVID MARCIAL PÉREZ, Tijuana  
En la calle de la Casa del Migrante de Tijuana, cada tarde se organizan dos equipos: el de los mexicanos y uno relativamente nuevo, el de los haitianos. Desde junio, en torno a 8.000 personas han llegado a los puntos fronterizos de Baja California para intentar entrar en territorio estadounidense. Los migrantes haitia-

nos han creado una ruta inédita: tras el terremoto de 2010 abandonaron el país, el más pobre de América, llegaron a Brasil, donde trabajaron con visados temporales, y ahora vuelven a huir, esta vez del desempleo. Buscan una puerta abierta por un tratado humanitario, firmado desde el seísmo y al que aún le queda un año de vigencia.

PÁGINA 9